

Zeitschrift: Curaviva : revue spécialisée
Herausgeber: Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses
Band: 10 (2018)
Heft: 1: Les médicaments : comment améliorer la sécurité de la médication en EMS?

Buchbesprechung: Découvertes

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Lectures

Les droits fondamentaux des personnes âgées

Les personnes âgées sont particulièrement susceptibles de subir des préjudices tels que des actes de violence ou l'ingérence de tiers. Si ce problème est connu, il est cependant rare qu'on l'aborde du point de vue des libertés et des droits fondamentaux de la personne. Le catalogue publié par le CSDH offre une vue d'ensemble des dispositions juridiques pertinentes en la matière. Comme l'ont montré plusieurs recherches du Centre suisse de compétence pour les droits humains, les libertés et droits fondamentaux des personnes âgées ne sont pas assez connus en Suisse, ni des personnes âgées elles-mêmes, ni des personnes qui s'en occupent, ni des responsables de la politique de la vieillesse. La brochure inventorie les libertés et droits fondamentaux les plus importants pour les personnes âgées. À l'aide d'exemples concrets, elle éclaire les problèmes rencontrés par les personnes âgées sous l'angle des libertés et droits fondamentaux. Ce catalogue facilite aux personnes âgées ainsi qu'aux personnes et institutions de leur entourage l'accès à la thématique des libertés et droits fondamentaux.

«Différents en âge, égaux en droits», Catalogue des droits fondamentaux des personnes âgées en Suisse, Centre suisse de compétence pour les droits humains (CSDH), 62 pages, décembre 2017

Nouvelles approches des vieillesse hétérogènes

Ce numéro thématique de la revue ethnographiques.org rassemble des contributions traitant du vieillissement en donnant une place aux pratiques émergentes, aux nouveaux lieux de vie et aux groupes sociaux revendiquant ou nécessitant une approche particulière de leur vieillissement. [...] Les auteurs explorent ainsi ces vieillesse hétérogènes dont les frontières ne cessent de se redessiner, en lien avec l'allongement constant des trajectoires du vieillir et du mourir. En traitant de situations non ordinaires, ces contributions ont ainsi pour objectif de saisir comment certaines communautés de fait ou de destin, établies ou provisoires, font avec les vieilles personnes qui les composent. [...] Ce numéro invite à observer avec précision la variété contemporaine des contextes du vieillir. Les contributions des auteurs attirent en effet l'attention sur la spécificité des publics et des lieux et sur l'importance pour la gérontologie actuelle d'assumer son projet d'individualisation des pratiques. «Vieillir en institution, vieillesse institutionnalisées. Autonomie et contrôle dans les nouveaux 'lieux' du vieillir», sous la direction de Laurent Amiotte-Suchet et Annick Anchisi, www.ethnographiques.org, n° 35, décembre 2017

Alzheimer: les limites d'une approche experte

Dans notre société qui récuse la mort comme élément constitutif de la vie, la surmédiatisation de la maladie d'Alzheimer éclaire la vieillesse d'une lumière inquiétante, tendant à assimiler grand âge et pathologies. Ce déni du parcours normal de l'existence tend à se généraliser, installe l'idée que la maladie d'Alzheimer ne pouvant être guérie, ceux qui en sont atteints ne peuvent être considérés que comme des morts vivants. En termes de politiques publiques, quand la problématique de la vieillesse glisse vers la notion de maladie d'Alzheimer, l'approche globale de la situation de la personne risque de se réduire à une gestion médicale du grand âge. Simultanément, on constate le faible crédit accordé à la parole des personnes malades et l'impossibilité où elles sont généralement de continuer à faire des choix et à courir des risques, même minimes. [...] Mais cette maladie soulève surtout le problème lié à la perte de raison et à la mort qui s'ensuit, d'abord sociale puis organique. Alors de quoi se défend notre corps social à travers l'exclusion des personnes malades? Quelle sorte de déraison collective nous pousse à rejeter une approche conciliant le corps et l'esprit, essence même de notre condition humaine? «Alzheimer, changer le regard pour changer les pratiques. Entre surmédiatisation de la maladie et invisibilité des personnes», Colette Eynard, Éditions Chronique Sociale, 230 pages, septembre 2017

La mémoire des pinceaux

Le but de cet ouvrage est d'apporter un appui et une aide pratique aux personnels soignants des maisons de retraite (infirmiers, aides-soignants, aides médico-psychologiques, ergothérapeutes, psychomotriciens, orthophonistes, animateurs) qui souhaitent proposer un atelier de peinture aux personnes âgées désorientées. Comment s'y prendre, comment procéder, avec quels outils? Cela ne va pas forcément de soi. Ce guide pratique est un outil qui accompagnera dans la construction et la mise en œuvre d'un projet. Il s'adresse également aux artistes ayant envie d'organiser un atelier peinture: leur formation ou leur expérience artistique les ont dotés d'outils et de connaissances en matière de peinture. Nous proposons avec ce livre la découverte de notre expérience de la médiation artistique auprès de personnes âgées et désorientées.

«Concevoir et accompagner une médiation artistique avec des personnes âgées. La mémoire des pinceaux», Marie Le Bihan et Bruno Sari, Éditions Chronique sociale, 96 pages, juin 2017